

# El Hombre Libre

DIRECTOR:  
ING. ABRAHAM WILLIAMS  
REDACTORES:  
BR. FELIPE REYES  
DON LUIS F. LARDIZABAL  
DR. VICENTE SANCHEZ S.  
DON PASTOR C. VIJIL

Semanario de propaganda política.  
Organo del Comité pro Carías  
del mismo nombre

CONDICIONES:  
SALDRA LOS JUEVES  
DISTRIBUCION GRATIS  
TIP. «LA REPUBLICA»

NUMERO 23

CHOLUTECA, 30 DE AGOSTO DE 1923

SERIE VI

## AQUI ESTA LA TAN CACAREADA reorganización del arismo desacreditado

### PROTESTAS Y ADHESIONES

#### No soy arista, siempre llevo cortas las uñas

Estoy informado de que en un club arista que organizó Toribio Ramos, en la aldea de Corratitos, se me inscribió como vocal de la directiva. Siendo tal proceder completamente desautorizado, protesto por el abuso, haciendo constar que por naturaleza y convicción siempre he buscado, cuando se mega el caso, las filas de los hombres honrados. Esto quiere decir, en lenguaje llano y sencillo, que no soy arista y que si pertenezco a la causa que sustenta el Partido Nacional.

El Corpus, agosto 27 de 1923  
Pastor Corrales

#### Nunca he sido colorado menos colorado ahorcador

Los partidarios del Dr. Arias se han permitido la libertad (al fin libertades) de inscribirme en una lista de partidarios de su candidatura como quince vocal del llamado comité "José Cecilio del Valle" (perdonales, sabio, la profanación). Como no me ha pasado por la mente semejante acto volitivo, protesto públicamente por tal abuso, aprovechando la oportunidad para ratificar por una vez más y por mil si fuere necesario, que soy carriista cons-

vencido y que nadie podrá sacar me de sus filas porque estoy ahí por mi propia voluntad.

Choluteca, agosto 28 de 1923.  
Esteban Portillo

#### Quiere estar con la mayoría de los hombres honrados

El que suscribe, ciudadano elector de Apacalagua hace pública declaración que protesta de la firma que dió a los propagandistas del doctor Arias, porque está convencido que el arismo no existe en la mayoría de los hondureños honrados.

Me adhiero a la prestigiada candidatura del Dr. y Gral. don Tiburcio Carías.

A ruego de Aureliano Aguilar que no sabe firmar y como testigos,

Isidro Aguilar, Julián Espinal,  
Clemente Vargas M.

#### Del mismo modo que pillan el sombrero

Los partidarios de don Juan Angel Arias, aparentando prestigios que no tienen, han hecho figurar en una lista de ciudadanos que han dado en llamar comité "Cecilio del Valle", muchos nombres, desautorizadamente. Entre esos nombres está el mío, como vocal del fermentado club arista. Por tanto, declaro que repruebo

el procedimiento empleado por los señores del garrafón, protestando por el abuso de haberme tomado mi nombre, del mismo modo que pillan el sombrero al transeunte o quitan la vida al hondureño honrado.

Choluteca, agosto 26 de 1923.  
Ricardo Hernández?

#### NO HABRA ABSOLUCION PARA ESE PAK DE VIEJOS

Siendo la personalidad del general don Tiburcio Carías A., la que por los antecedentes limpios de su vida pública pasada, merece la confianza del pueblo hondureño, por esa razón, me he adherido de manera decidida e incondicional a su candidatura; no es como los señores aristas lo dicen, que ya puse mi protesta, no señores aristas, siempre soy partidario incorruptible del general Carías, pues esos dos viejos que hoy aparecen en el patenque del debate cívico no obtendrán la absolución ante la opinión pública, pues los pecados cometidos en su vida política aún están en la conciencia del pueblo y frescos en las páginas de nuestra historia patria.

Quedo de Ud. atto. s. s.

Julián Rodríguez A.

#### OTRO QUE NO QUIERE CUENTAS CON EL ARISMO HENEQUENERO

Yo Donatilo Guevara, protesto formalmente de la firma que dió a don Miguel A. Kosales, como adieto a la candidatura del doctor Arias, y espontáneamente me adhiero a la candidatura del doctor y general don Tiburcio Carías, candidato del pueblo honrado, que odia el continuismo del partido colorado.

Choluteca, agosto 15 de 1923.

Donatilo Guevara

**EL PUEBLO HONDUREÑO CUENTA CON LOZANAS  
ENERGIAS, QUE UNANIMEMENTE RECHAZAN  
EL IGNOMINIOSO LIBERALISMO**

**PROTESTAS Y ADHESIONES**

**AQUELLO SE ACABO**

Choluteca, agosto 16 de 1923  
Sr. Director de El Hombre Libre  
S. O.

Para que le dé publicidad, me permito manifestarle que protesto enérgicamente del cargo de Pro Secretario del club policarpista de El Trapiche. Me adhiero espontáneamente al Partido Nacional, que postula candidato al Gral. Carías, el hombre más prestigiado de Honduras.

Sin más por hoy quedo de Ud. atto. S. S.

Juan Bautista Rubio Berríos.

**SOLO EL RECUERDO!**

Los suscritos, electores del valle de El Trapiche, declaman que fueron miembros del club policarpista de aquel valle, pero que hoy protestan, para adherirse espontáneamente a la candidatura del Gral. Carías, que es la que obtendrá con toda seguridad, un hermoso triunfo en Octubre próximo.

Choluteca, agosto 18 de 1923  
Jesús Garbajal, Géronimo Rivera y Matilde Rubio.

**NO QUIERE CUENTAS CON  
EL POLISMO.**

El suscrito, equivocadamente se afilió a la candidatura del Licenciado Bonilla, creyendo que era la más popular; pero hoy ha comprendido que la del Gral. Carías es la que corresponde a las aspiraciones del pueblo pobre y trabajador; protesta de la firma que le dió a don Felix Bustamante y se adhiere al Partido Nacional.

Choluteca, agosto 23 de 1923  
Nicolas Portillo M.

Los suscritos ciudadanos, electores de este distrito, espontáneamente declaran: que se adhieren voluntaria-

mente a la candidatura del Grl. Tiburcio Carías, a quien consideramos como el genuino representante del pueblo hondureño.

Choluteca, agosto 15 de 1923  
A ruego de Sr. Vando Amador que ignora firmar y por mí,  
Anito Amador

**HOY ES CARIISTA DECIDIDO**  
Choluteca, agosto 23 de 1923  
Sr. Director de El Hombre Libre.

S. O.

Me permito poner en su conocimiento, que cuando llegó don Francisco Guillén a organizar un club al valle de El Trapiche, me obsequió unas copas, y así, sin gazar de mis facultades mentales, me hizo figurar como Tesorero del club que medio organizó.

Protesto enérgicamente de aquel cargo, porque soy Cariista decidido, figurando en la actualidad y en mi entero juicio, como Pro Secretario del club de la Castaña, donde sabré empeñarme porque salga triunfante el General Carías.

De Ud. atto. s. s. y correligionario.

Cornelio Ramirez.

**BUSCA A LOS HOMBRES  
HONRADOS.**

Choluteca, agosto 18 de 1923  
Sr. Director de El Hombre Libre.

S. O.

Debo declarar a Ud. para que conste, que en la campaña electoral actual yo no reconozco color político. Busco a los hombres honrados, por eso me adhiero espontánea y sinceramente a la prestigiada candidatura del Dr. y Gral. Carías, el futuro Presidente de Honduras.

De Ud. atto. y S. S.

Modesto Rodríguez

**EL CLUB DE EL TRAPICHE  
AGONIZANDO.**

Choluteca, agosto 15 de 1923  
Sr. Director de El Hombre Libre.

S. O.

Me permito participar a Ud. para que lo publique oportunamente; que protesto del cargo de Vocal del club policarpista de El Trapiche. Estoy bien convencido que el General Carías, es el candidato que cuenta con la voluntad del pueblo.

Sírvase agregar mi nombre a las listas del carismo número 0 y fuerte.

De Ud. atto. y S. S.

Gregorio A Berríos  
**TRES MAS QUE ESPONTANEAMENTE LLEGAN**

Sr. Director de El Hombre Libre  
S. O.

Equivocadamente firmamos en favor del señor Policarpo Bonilla; pero convencidos de que no es éste el hombre que necesita Honduras, protestamos de su candidatura y nos adherimos a la del Dr. y Gral. Tiburcio Carías A. porque hemos comprendido que él es el único que puede salvarnos de la situación actual.

Orocuina, 21 de agosto 1923

Hipólito Reyes, Julián Flores.

Emilio Corrales Flores

VºBº Pablo Flores Corrales, Preste  
**SIETE ADHESIONES ESPONTANEAS Y SINCERAS**

Hemos estado neutrales, pero hoy que se avecinan los comicios de octubre, ofrece nos nuestro contingente con toda sinceridad al ilustre candidato del Partido Nacional, Grl. don Tiburcio Carías A., que por su valor, inteligencia y energía, se ha hecho acreedor a los prestigios más grandes, dentro y fuera del país.

Orocuina, agosto 21 de 1923

Santiago Flores, Cándido Flores, Manuel Aguilar, Agustín Aguilar Sánchez, Alejes Sánchez, José María Sánchez M. Andres Portillo.

VºBº Pablo Flores Corrales, Preste.

**OTRA RATIFICACION, SEÑORES POLISTAS**

Yo, Ignacio Mejía declaro: que ciertos individuos, agentes polistas propagan la falsa noticia que he protestado de la firma que con todo mi gusto di a don Santos Elvir García. Hoy ratifico mi adhesión al Grl. Carías, porque es y será el candidato de mis simpatías.

La Castaña, agosto de 1923

Ignacio Mejía

VºBº J. Angel Medina

**CINCO ADHESIONES ESPONTÁNEAS**

Los suscritos, electores de este distrito, en el uso de nuestros derechos de ciudadanía, nos adherimos a la popular candidatura del Dr. y Gral. Tiburcio Carías, y declaramos que pondremos todo esfuerzo a efecto de verlo colocado en el solio presidencial.

Choluteca, agosto 15 de 1923

A ruego de Teófilo Guevara, Encarnación González, Francisco Fúnez, Catalino Guevara, que no saben firmar.

**Luis A. Ventura  
CUATRO ADHESIONES  
ESPONTÁNEAS**

Con la más espontánea voluntad, los suscritos ciudadanos electores, se adhieren a la prestigiada candidatura del ilustre Gral. y Dr. don Tiburcio Carías A, por cuyo triunfo se comprometen a trabajar decididamente en la medida de sus capacidades.

Choluteca, agosto 20 de 1923

Por Eugenio García, Tomás Canales, Medardo Sánchez y Jesús Ortega, que ignora firmar,

**J. F. Baquedano Espinoza  
FUI COLINDRISTA. AHORA  
SOY NEUTRAL**

Yo, José María Carrasco, manifiesto: que tengo informes fidedignos que en una lista de adeptos a la candidatura del doctor Bonilla, aparece mi nombre, apareciendo también el de un individuo que está suspenso de los derechos de ciudadano, según proceso que tiene, por haber inferido heridas graves en mi persona, el año próximo pasado. Si es cierto que fui partidario del doctor Vicente Mejía Colindres; pero por esto nadie está autorizado para suplantar mi firma a favor de otra candidatura.

En resumen, pues, declaro: que permaneceré neutral, limitándome a dar mi voto, al practicarse las elecciones, por el candidato que lleve la mayoría.

Las Tunas, Morolica, agosto 11 de 1923.

**José María Carrasco  
RATIFICO MI ADHESION**

Me ha llegado el rumor de que algunos amigos míos propalan la noticia, que yo he protestado de la firma que espontáneamente di a don Rodolfo Molina. Y como tal especie es absolutamente falsa, me veo en el caso de ratificar mi firma al señor Secretario del Club de La Castaña.

La Castaña, agosto de 1923

J. Bernardo Ramírez.

VºBº J. Angel Medina

Yo, Antonio Carrasco, vecino del valle de la Galera, jurisdicción del Corpus, declaro: que considerando al ge-

neral Tiburcio Carías A, el llamado a regir los destinos de mi patria en el próximo período presidencial que se avecina de 1924 a 1928, espontáneamente me adhiero a su candidatura, figurando desde hoy en las filas del Partido Nacional de quien el general Carías es el egregio candidato.

Choluteca, agosto 26 de 1923

Por Antonio Carrasco que ignora firmar,

**Francisco Matute F.  
SEIS QUE SE ADHIEREN ESPONTÁNEAMENTE**

Por la presente hacemos pública declaración de que habíamos permanecido neutrales en la campaña electoral actual; pero que conocidos los méritos de los doctores Carías y Paz Baraona, espontáneamente nos adherimos a las hermosas filas del Partido Nacional.

Choluteca, agosto 23 de 1923

Apolinario Núñez, Santos Ramírez, Severo García, Manuel Ramírez, Leoncio Martel, Bernardino Murrillos

**DOS QUE PROTESTAN DEL SEÑOR  
POLO**

Nosotros los suscritos, espontáneamente protestamos de la firma que equivocadamente dimos al polismo, y nos adherimos incondicionalmente a las filas del Gran Partido Nacional que proclama a los distinguidos ciudadanos, Dr. y Gral don Tiburcio Carías A. y Dr. don Miguel Paz Baraona.

Choluteca, agosto 17 de 1923

Cornelio Reyes, Santos Salmerón

**OTRA ADHESION AL CARIISMO**

Yo, el suscrito, vecino de Apacilagua, por la presente hago constar: que había permanecido neutral en la actual campaña electoral; pero convencido de los méritos de los esclarecidos ciudadanos Dr. y Gral. Tiburcio Carías y Dr. don Miguel Paz Baraona, me adhiero incondicionalmente a su candidatura.

Apacilagua, agosto 17 de 1923

**Julán Espinal  
FACULTADO POR TRES  
CIUDADANOS**

El suscrito, declara: que ha sido facultado por los señores Santiago Oliva, José Magín Rodríguez y Joaquín Aguilar, para hacer pública su adhesión a la prestigiada candidatura del doctor y general Tiburcio Carías y doctor don Miguel Paz Baraona.

Apacilagua, agosto 17 de 1923

**Isidro Aguilar  
FUE COLINDRISTA, HOY ES  
CARIISTA**

Espontáneamente declaro: que fui colindrista; pero que habiéndome retirado de la lucha electoral aquel honorable ciudadano y conociendo los candidatos actuales, me adhiero a la pres-

tigiada candidatura del general Carías, porque este distinguido hombre público tiene las capacidades indispensables para salvar a nuestra pobre Honduras del abismo en que la quieren hacer caer sus malos hijos.

Si mi firma aparece en otra candidatura, desde hoy aseguro que es sin ningún valor. ¡Viva el Partido Nacional! ¡Viva el Gral Carías!

Morolica, agosto 12 de 1923

**Florentino Escalante  
DIES MAS, SEÑORES POLIARISTAS**

Los suscritos, electores del municipio de Marcovia, espontáneamente nos adherimos a la candidatura de los doctores don Tiburcio Carías y don Miguel Paz Baraona, convencidos de que estos señores harán todo lo posible por salvar a Honduras del mal estado en que hoy se encuentra.

El Tambor, agosto 12 de 1923

Ruperto Oseguera, Santos Pineda, Pedro Campos Mejía, Manuel Campos, Mariano Cruz, Amado Perdomo, José del Carmen Cárcamo, Cástulo Reyes, Guillermo Reyes, Joaquín Perdomo.

**SE DECIDE POR EL GRAL. CARIAS**

A pesar de haber sido excitado por varios propagandistas o agentes de las diversas candidaturas presidenciales, no he sido resuelto hasta hoy, afiliarme a partido alguno. Comprendiendo que al lado de la que encabeza el Gral. Carías está la mayoría del pueblo, contra cuya voluntad nada perdura, tengo a mucha honra con tarne desde esta fecha en las filas invencibles del Partido Nacional.

El Trapiche, 2 de agosto de 1923

Eulalio Canales

**FUE COLINDRISTA, HOY ES DECIDIDO CARIISTA**

El suscrito, vecino de San Marcos de Colón, residente en la aldea del Trapiche, por la presente declaro: que fui colindrista, pero que habiendo retirado el doctor Colindres su candidatura me adhiero desde esta fecha, de todo corazón a la prestigiada candidatura que proclama el pueblo libre, del eximio patriota Dr. y Gral. Tiburcio Carías A, por la que trabajaré decididamente hasta sacarlo triunfante en los próximos comicios de octubre.

Abraham Mendoza Betancourt

El Trapiche, San Marcos, agosto 25 de 1923.

**OTRO QUE FUE COLINDRISTA**

Morolica, agosto 6 de 1923

Director de El Hombre Libre  
Choluteca

En vista de la corriente formidable, y de los méritos del Gral. Carías, los que en este momento necesita la patria, declaro que fui colindrista, y como aquel partido se retiró del tapete de los postulados a la Presidencia, me adhiero incondicionalmente a la candidatura antes dicha.

Hasta el más lego Señor Director, lo comprende, que la mayoría del pueblo, está con el eximio Gral. Carías, y no será la imposición de las ballonetas, ni el plomo derretido del tirano, capaces de fustrar la acertada opinión del pueblo hondureño.

De Ud. atto. S. S. y correigionario.

Reyes Vásquez

NOTA EDITORIAL

**NUESTROS CANDIDATOS A LA DIPUTACION**

Estando para vacar en sus cargos de diputados al congreso nacional los señores doctor Emilio Williams y don Justo Abarca, como propietarios, y don Luis F. Lardizabal, como suplente, el Comité Departamental pro Carías celebró sesión el lunes 27 del corriente con el fin de designar las personas que deben integrar, previa elección, la representación de nuestro departamento en la Asamblea legislativa.

Cambiadas opiniones y pareceres, se llegó a la conclusión de postular para aquellos cargos a los señores doctores don Paulino Valladares y don Isidro Moncada, como propietarios, y al profesor don Miguel A. Cruz, como suplente, resolución que fué comunicada al Comité Central del Partido, en Tegucigalpa.

El doctor Valladares es la más fuerte mentalidad con que cuenta el país en la hora presente. Desde las columnas del diario El Cronista, el periódico más popular de Honduras, el doctor Valladares viene haciendo una intensa labor nacional al grado de que su palabra, que suena como promesa de redención a los oídos de la muchedumbre, es escuchada y aplaudida por muchos miles de hondureños.

El doctor don Isidro Moncada y el

profesor don Miguel A. Cruz, son hijos de este departamento. Vive ausente, el primero, hace cosa de treinta años. Está establecido en San Salvador, donde trabaja en su profesión de abogado y en la prensa, en medio de las consideraciones que ha sabido conquistarse en aquella tierra legendaria. En el diario tráfago de la vida intensa y febril salvadoreña, no ha podido el doctor Moncada descuidar sus deberes de patriota y allá en la ciudad heroica que sirviera de albergue a aquel cura iluminado que se llamó José Matías Delgado, labora con entusiasmo por el triunfo del Partido Nacional, como Secretario del Comité pro Carías «Fraternidad Hondureña».

El señor Cruz es un joven enérgico. Une a esta característica del hombre superior, una inteligencia clara y cultivada, propia para la comprensión de cualquier problema. Es nativo de la villa de Pespire, de distinguida prosapia, y muy digno del honor que le ha dispensado el Comité.

En resumen, creemos nosotros que los subcomités del departamento y en general nuestros correligionarios verán con agrado la postulación recaída en los señores nominados, dadas sus cualidades de honorabilidad y competencia.

**Pero qué espeso el cachurequismo de don Polo**

“Mi partido son mis ideas; mis partidarios quienes las profesan, y no pregunto por sus nombres ni por su nacionalidad. Considerando liberales a todos los que en nombre de esas ideas lucharon conmigo para implantarlas; pero dejan de serlo desde el momento en que reniegan de ellas, por más servicios que hayan prestado. En cambio, estimo como tales a los que de buena fe se consagren a llevarlas a la práctica, aunque sean hombres nuevos en política o para ello tengan que rectificar errores pasados.—P. Bonilla, 10 de enero de 1898.”

Reproducimos este párrafo del mensaje leído por el doctor Bonilla ante el Congreso Legislativo en enero de 1898, para que todos nuestros lectores conozcan de cuerpo entero al candidato que infructuosamente favorece la imposición pacanista.

Cuando este hombre dictó ese pliego de insolentes grocerías, soñaba

sin duda, en que él era dueño de hondureños esclavos, que arrodillados lamían su diestra escarlata. Por eso, este hombre bárbaro, no volverá a la presidencia. Porque son muy pocos, infinitamente pocos, los que aceptan su profesión de fe y dan la frente—ennegrecida de ignominia—para recibir el sello indeleble de la odiosa esclavitud.

**En las vísperas**

Podemos decir que estamos en las vísperas de las elecciones. Solamente nos faltan dos meses para llegar a los comicios a depositar el voto que decidirá la suerte de la patria hondureña. Dos meses que se deslizarán con la brevedad de un suspiro, para los que, como nosotros hemos sabido esperar con la paciencia de Job, largos años envueltos en el torbellino del odio injustificado de un liberalismo feroz.

El Partido Nacional, que con tan buen suceso ha postulado la candidatura de los distinguidos patriotas ge-

neral don Tiburcio Carías A y doctor don Miguel Paz Baraona para Presidente y Vicepresidente, respectivamente, cuenta sin exajeración con todas las probabilidades del éxito.

El llamamiento que hiciera al patriotismo hondureño, ha sido elocuente y temeramente correspondido; por todos los rincones del terruño ha habido una explosión de entusiasmo sin precedente.

Nada han valido las amenazas, nada han servido las ofensas. Porque el pueblo, aunque los de arriba le juzguen inconsciente, bien sabe lo que tiene que hacer. No hay poder imaginable que triunfe contra la voluntad del pueblo, cuando éste, causado de vergonzosos atropellos, se vergue como un solo hombre para hacer valer sus derechos.

Por eso esperamos tranquilos que la hora se acerque. No estamos solos. Vamos por las amplias avenidas de la legalidad, hombre con hombre con setenta mil hondureños. Setenta mil centinelas del honor nacional, que con sin igual empeño, excusaran el horizonte, bajo el azulado cielo de la patria hondureña.

**Lo de San Marcos y lo de aquí**

Tenemos en nuestro poder una breve crónica de la llegada de Toribio Ramos a San Marcos. Organizó allí un subcomité con 94 concurrentes, citados por medio de la autoridad militar. Firmaron nicaragüenses, menores de edad, soldados, etc. Respondemos de la veracidad de todo lo expuesto, porque la firma que cubre la correspondencia es de persona caracterizada y porque, aquí, en plena cabecera departamental, hizo cosa semejante.

El trapo rojo signo de muerte, de robo y de incendio, flameó en la posada del propagandista y en los actos o ceremonias del partido. A propósito: nos cuenta un ciudadano curioso que cuando estuvo el señor Ramos en esta ciudad y dispuso enarbolear la bandera roja en casa de don José María Corrales, la techumbre del edificio crujió y se sintió en el piso algo así como un estremecimiento subterráneo!

**Los fracasos de don Policarpo**

Arenal, 20. Manifestación bonillista en Santa Bárbara, fracasó. Coronel Julián Puerto se adhirió a nuestras filas, factor importantísimo. Adán Quesada M, Marcial Montoya.

Ocotepique, 21. Manifestación pollicarpista verdadero fracaso, 280 individuos traídos de siete pueblos, inclusive éste. Salúdole atentamente, José María Vilella Vidal.